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Уважаемые члены профсоюза, профсоюзные активисты, 
ветераны профсоюзного движения Алтайского края!

От всей души поздравляю вас с 70-летним юбилеем Ал-
тайского краевого союза организаций профсоюзов.

15 ноября 1948 года состоялась первая  Алтайская краевая 
межсоюзная конференция профсоюзов, которая образо-
вала Алтайский крайсовпроф. С тех пор прошло 70 лет. Это 
время было насыщенно большими достижениями, падениями 
и  взлетами, глобальным переломом в укладе жизни нашего 
государства и всего народа. 

Несмотря на внешние изменения, самым ценным все это 
время для нас оставались люди, созидающие мощь и славу 
государства, их семьи и дети. Объединившись, мы стали 
сильнее, смогли более напористо и системно отстаивать 
интересы работников на краевом уровне. Главное в проф- 
союзной работе  –  не останавливаться на достигнутом, 
добиваться  цели повышения благосостояния наших членов 
самыми разными способами.

Сердечно поздравляю всех членов профсоюзов, всех, кто 
на общественных началах делает большое и важное дело, – 
наших профсоюзных активистов, ветеранов профсоюзного 
движения.

Без ваших ежедневных усилий многие достижения  проф- 
союзов были бы просто немыслимы. 

От всей души желаю вам достойной зарплаты, успехов 
в профессиональной деятельности, доброго здоровья, ду-
шевного тепла и радости в ваших семьях. 

Председатель 
Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов
(Алтайского крайсовпрофа)   И.Е. Панов

От имени Федерации Независимых Профсоюзов России и 
от меня лично примите самые добрые поздравления в связи 
с 70-летием со дня образования Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов (Алтайского крайсовпрофа).

Созданный в трудные годы после окончания войны Алтайский 
крайсовпроф активно включился в работу по восстановлению, 
укреплению и развитию  народного хозяйства. Профсоюзные 
активисты всегда были на переднем крае трудового фронта.  
В современных условиях профсоюзы, взяв на вооружение 
систему социального партнерства, утвердились как самая 
массовая общественная организация, оказывающая влияние на 
жизнь всего края. Профсоюзные организации края участвуют 
в создании условий, обеспечивающих рост заработной платы, 
развитие рынка труда, снижение уровня социального нера-
венства, доступность и качество базовых социальных услуг,  
гарантий  достойного уровня жизни работников и членов их 
семей. Работа Алтайского крайсовпрофа направляется на укре-
пление организационного единства профсоюзов, выдвижение 
на руководящие профсоюзные должности молодых работников 
и активистов, усиление информационно-пропагандистской ра-
боты.  Вы вместе с большой семьей ФНПР строите солидарное 
общество, активно отстаивая идеалы профсоюзного единства 
и социальной справедливости.

   Движение вперёд невозможно без творческого следования 
трудовым традициям. Профессионализм, целеустремлённость 
и настойчивость — вот те качества, которые вы унаследовали от 
ветеранов профсоюзного движения. Сегодня, чтобы  адекватно 
противостоять  наступлению на права трудящихся в условиях не-
стабильной макроэкономической ситуации, профсоюзам нужна 
высокая организованность и солидарность действий!  В этом от-
ношении у Алтайского краевого союза организаций профсоюзов 
есть определенный опыт, резервы и амбиции для движения вперед!
  

Председатель ФНПР        М.В. Шмаков

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!
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9 ноября Президент России Владимир 
Путин провел рабочую встречу с Пред-
седателем ФНПР Михаилом Шмаковым. 
В ходе беседы были рассмотрены во-
просы развития системы социального 
страхования и реализации решений по 
минимальному размеру оплаты тру-
да. На сайте www.kremlin.ru размеще-
на стенограмма встречи, а на сайте 
www.fnpr.ru –  видеоматериалы.  Раз-
говор шел о важном для профсоюзов.

В. Путин: – Михаил Викторович, Вы 
хотели поговорить о проблемах социаль-
ного страхования, системе социального 
страхования и по некоторым вопросам, 
связанным с реализацией наших решений 
по МРОТ.

М. Шмаков:  – Да, совершенно верно. 
В целом не совершенствуется вся система 
обязательного социального страхования, 
куда относятся страхование временной 
нетрудоспособности, медицинское стра-
хование и пока ещё не принятое – пыта-
ются принять – страхование занятости.

И надо продолжать эту работу, по-
скольку сейчас, например, готовится 
Бюджетный кодекс, прежде всего фи-
нансовым блоком Правительства. И этот 
Бюджетный кодекс, его новая редакция, 
которая предлагается, не учитывает 
специфику прежде всего Фонда соци-
ального страхования.

Его в принципе,  по тем данным, кото-
рые есть на это время, хотят «растворить» 
в бюджете, что неправильно и приведёт 
только к ухудшению защиты работников.

В. Путин: – Что значит «растворить» 
в бюджете?

М. Шмаков: – Разнести те вопросы, 
которые решает Фонд социального 
страхования, по разным главам этого 
Бюджетного кодекса, и фактически 
получается, что государство может в 
бюджетных целях запускать руку, грубо 
говоря, в этот Фонд социального страхо-
вания. Поэтому есть целый набор таких 
вопросов, которые надо решать. Но это 
межведомственные, иногда очень спор-
ные вопросы, которые трудно решаются.

Что мы предлагаем? Мы предложили 
бы создать, может быть, совет по рефор-

мированию обязательного социального 
страхования по всем четырём направлени-
ям, скажем, под Вашим патронатом, при 
Президенте Российской Федерации, для 
того чтобы все эти межведомственные 
противоречия можно было бы проще 
разрешать. И тогда все с большим эн-
тузиазмом будут выполнять эту работу.

В. Путин:  – Это, конечно, сфера де-
ятельности Правительства, но я, разу-
меется, готов принять в этом участие.

М. Шмаков: – Мы говорим о совете. 
Конечно, это должно работать Прави-

тельство, должны работодатели, мы 
должны работать, но этот статус на ка-
кое-то время – пока мы не выработаем 
определённую концепцию, которую 
все должны выполнять, – был бы очень 
полезен, с нашей точки зрения.

В. Путин:  – Хорошо, давайте это 
обсудим. Второй вопрос?

М. Шмаков: – Второй вопрос: надо 
доводить до конца те решения, которые 
принял Конституционный Суд по поводу 
того, что в минимальный размер оплаты 
труда не входят компенсационные и 
стимулирующие выплаты, с одной сто-
роны. С другой стороны, минимальный 
размер оплаты труда – тариф первого 
разряда – на любой работе не может 
быть ниже, чем минимальный размер 
оплаты труда.

В. Путин:  – Да, есть такое решение.

М. Шмаков:  – Да, сейчас Правитель-
ством, прежде всего Министерством 
труда, выпускаются разъяснения, в 
которых это опровергается и говорится 
о том, что тариф может быть ниже, а с 
компенсирующими и стимулирующими 
добавками это не может быть ниже 
минимального размера оплаты труда. 
Поэтому требуется определённое изме-
нение в Трудовой кодекс, и мы просили 
бы Вас поддержать это решение.

В. Путин: – Давайте посмотрим. 

ПУТИН – ШМАКОВ: НОВАЯ ВСТРЕЧА НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

Уважаемые жители 
Алтайского края,

ветераны и активисты 
профсоюзного движения!

Поздравляю вас с 70-летием со дня 
образования Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов!

За многолетнюю историю существова-
ния объединения внесен большой вклад в 
формирование культуры взаимодействия 
между трудящимися и работодателями. 
Сегодня Алтайский крайсовпроф – это 
разветвленная система, вся созидатель-
ная сила которой направлена на борьбу 
за права работника. Уровень зарплаты, 

охрана труда, обеспечение занятости и 
оздоровления – в решении этих значимых 
вопросов социальной политики органы 
власти видят в вас основных партнеров. 
Вместе мы решаем задачи повышения 
благосостояния наших граждан. Сегодня 
в нашей общей повестке  – реализация 
указов Президента Российской Федера-
ции, работа над повышением престижа 
рабочих профессий, борьба с нефор-
мальной занятостью, недопущение роста 
задолженности по заработной плате.

В связи со знаменательной датой от 
всей души поздравляю членов и ветеранов 
движения! Во многом благодаря вам, 
неравнодушным, самоотверженным, не 
считающимся со своим личным временем 
людям, в Алтайском крае сформировано 
сильное гражданское общество. Желаю 
вам и впредь занимать активную жиз-
ненную позицию, приумножать славные 
профсоюзные традиции, основанные на 
принципах справедливости, единства и 
солидарности. Желаю вам здоровья и 
новых успехов на благо процветания 
Алтайского края!

В.П. ТОМЕНКО,
Губернатор  Алтайского края    

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

Думаю, каждому трудящемуся  нашего 
края знакомо название «крайсовпроф». 
Профсоюзы давно зарекомендовали 
себя как деловой партнер, помощник и 
советчик работникам по всей России. Это 
общественный институт, который оказы-
вает влияние на социальную стабильность в 
стране, в регионе и в каждом коллективе.

 Алтайский крайсовпроф не раз под-
твердил зрелость, взвешенность своих 
решений, умение находить компромиссы 
в сложных ситуациях. Годами мы вместе 
работали над общими задачами, постро-
ением сильной экономики и повышением 
благополучия земляков.

В этом году вам исполняется 70 лет! 
Я сердечно поздравляю краевой союз 
с юбилейной датой. Уважаемый Иван 
Евгеньевич, уважаемые лидеры про-
фсоюзного движения, дорогие друзья! 
Благодарю вас за важную, кропотли-
вую работу и личный вклад каждого в 
развитие профсоюзного дела на нашей 
алтайской земле. Успехов в делах, 
неиссякаемой энергии, здоровья и 
благополучия!

Д.В. БЕССАРАБОВ, 
депутат 

Государственной Думы ФС РФ
    

Уважаемые члены Алтайского 
краевого союза организаций 

профсоюзов!

Примите искренние поздравления с 
юбилеем организации!

Профсоюз выступает важнейшим 
связующим звеном между трудовым 
коллективом и работодателем, надеж-
ным гарантом трудовых прав и интересов 
сотрудников. Вне зависимости от вида 
деятельности и формы собственности 
организации он всегда стоит на стороне 
человека труда. В сложной ситуации, 
когда поиск компромисса затруднен, 
именно профсоюз организует диалог, 
становится третьей силой, которая по-

могает прийти к взаимопониманию.
С другой стороны, профсоюз по духу 

– это товарищеское объединение работ-
ников, основанное на взаимовыручке и 
человечности. В нем ни один работник не 
останется без поддержки в тяжелых жиз-
ненных обстоятельствах. Нельзя обойти 
вниманием вашу успешную деятельность 
по организации санаторно-курортного 
лечения, спортивных состязаний, массо-
вых культурных мероприятий и, конечно, 
заботу о ветеранах.

Профессиональные союзы Алтайского 
края многие годы подтверждают свою 
роль серьезной самоорганизующейся 
силы, выгодной и для самих работников, 
и для работодателей. При этом сегодня 
вы продолжаете оставаться важным 
барометром настроений общества. В 
числе первых профсоюзы начали гово-
рить о необходимости роста зарплат. 
Краевой парламент считает это одной 
из главных для региона задач. В пред-
дверии принятия бюджета мы берем 
на себя обязательство приложить все 
усилия для ее решения. Рассчитываем, 
что профессиональные союзы станут 
нашим верным соратником в этой работе.

А.А. РОМАНЕНКО,
председатель Алтайского краевого 

Законодательного Собрания
 

Уважаемые 
коллеги!

Региональное 
агропромышлен-
ное объединение 
работодателей 
А л т а й с к о г о 
края  искренне 
поздравляет вас 
с замечательной 
датой  – 70-лет-

ним юбилеем со дня основания Алтайского 
крайсовпрофа!

Профсоюзы  сегодня  – значимая и 
влиятельная  общественная организация, 
которая  верно служит делу защиты про-
фессионально-трудовых,  социально-эко-
номических прав и интересов работников 
труда. 

Юбилей  – прекрасный  повод сосре-
доточить внимание на нерешённых про-

блемах, прежде всего  это  обеспечение 
работников  достойными условиями  труда 
и заработной  платой  в каждом коллективе, 
а также планы на перспективу. 

Алтайский  крайсовпроф в своей де-
ятельности  направляет все усилия  для 
тесной работы и сотрудничества с органами 
власти и работодателями через Соглаше-
ния, коллективные договоры, социальное 
партнёрство, совместные действия и акции 
солидарности, направленные на защиту 
интересов работников.

В этот торжественный праздник ис-
кренне желаем вам и вашим семьям  
крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
оптимизма, успешной работы на благо  
человека труда! 

М.И. МОЗГОВ,
председатель Регионального

агропромышленного объединения 
работодателей Алтайского края     
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Уважаемый 
Иван Евгеньевич!
Уважаемые члены 

профсоюзов,
 активисты 
и ветераны 
движения!

В год 70-летнего 
юбилея Алтайского краевого союза орга-
низаций профсоюзов примите искренние 
поздравления с этим знаменательным 
праздником профсоюзного движения!

Алтайское профсоюзное объедине-
ние остается одним из самых крепких 
и многочисленных в Сибирском Фе-
деральном округе. Все эти годы ваша 
организация работает, сообразуясь с 
требованиями времени.

Сегодня Алтайский краевой союз ор-
ганизаций профсоюзов твердо  стоит на 
ногах, а значит, более 150 тысяч людей 
труда, членов профсоюзов чувствуют 
себя защищенными. А мы, ваши коллеги 
по профсоюзной деятельности, рады 
ощущать крепкое плечо товарища: ведь 
наше дело приносит стоящие плоды 
только в результате солидарных усилий.

От всей души желаем вам и всем 
членам профсоюзов настойчивости 
в достижении своих целей, успехов, 
счастья и здоровья!

О.Х. ИСЯНОВ,
председатель Федерации

 профсоюзов Красноярского края

3

Актуально

В конце декабря 2018 года Федерация 
Независимых Профсоюзов России 
проводит интернет-видеоконференцию 
«Вопросы для Михаила Шмакова». В 
ходе прямой линии Председатель ФНПР 
М.В. Шмаков даст ответы по самому 
широкому спектру актуальных проблем 
социальной политики, трудовых отноше-
ний, развития профсоюзного движения.

Трансляция будет организована цен-
тральной профсоюзной газетой «Соли-
дарность» при технической поддержке 
«Профсоюз ТВ»  в формате вебинара. 
В ходе прямого эфира будет указан 
телефон, по которому можно задавать 
вопросы М.В. Шмакову в режиме ре-
ального времени.

После окончания прямого эфира ролик 
будет размещен на хостинге YouTube 
и доступен по ссылке на сайте ФНПР.

Точное время проведения прямой 
линии будет объявлено в 20-х числах 
декабря. После получения этой инфор-
мации просим сообщить профсоюзному 
активу о проведении указанного вебинара 
и организовать коллективный просмотр. 

Для подготовки данного мероприятия 
просим вас, используя ваши интер-
нет-ресурсы, включая официальный сайт 
организации, а также социальные сети 
и мессенджеры, обратиться в проф- 
союзные организации и молодежные 
советы с целью сбора вопросов. Наи-
более интересные вопросы направляйте 
в Департамент общественных связей 
ФНПР по электронной почте  pressa-
fnpr@yandex.ru до 20 декабря. Особенно 
приветствуем вопросы, записанные в 
видеоформате.

Секретарь ФНПР   
А.В. Шершуков

ВОПРОСЫ 
ДЛЯ МИХАИЛА 

ШМАКОВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

В августе этого юбилейного года было 
принято постановление Президиума 
Алтайского крайсовпрофа №16-5г от 
01.08.2018 г. «О проведении краево-
го конкурса плакатов, фотографий, 
видеороликов и заметок в газету о 
деятельности профсоюзов, посвя-
щенных 70-летию Алтайского краево-
го союза организаций профсоюзов».  

Многие профсоюзные организации 
очень активно откликнулись на  при-
зыв  показать свои таланты и умения. 
Например,  первичная профсоюзная 
организация ОАО «Алтай-кокс» в каж- 
дой номинации выставила несколько 
участников, большое количество работ 
и качественно оформленные заявки. 

Очень много заявок и творческого 
осмысления  профсоюзной жизни  было 
от коллективов детских садов края. Осо-
бенно отличилось  МБДОУ «Детский сад 
№ 38 «Росинка»,  представившее серию 
плакатов  на самую разную тематику.   

Большое количество работ было 
представлено в номинации «Ста-
тьи» – 78. Как же трудно было выбирать 
членам жюри из такого многообразия! 
Ваши работы  читали Мария Чугунова, 
главный редактор газеты «Алтайская 
нива», председатель Союза журнали-
стов Алтайского края, Олег Купчин-
ский, шеф-редактор газеты «Алтайская 
правда», и Любовь Некрасова, главный 
редактор газеты «Профсоюзы Алтая». 
Работы победителей в этой номинации 
вызвали позитивные эмоции и лестные 
эпитеты для их авторов, такие как  «очень 
профессионально, талантливо, готовые 
журналисты».

 Работы в номинациях «Фотография» и 
«Плакаты» отбирали профессиональный 
фотограф  Александр Волобуев, дизай-
нер Михаил Шичков и корреспондент 
газеты «Профсоюзы Алтая» Татьяна Во-
лобуева.  В конкурсном отборе приняли 

участие 113 плакатов и 69 фотографий. 
Наибольшее количество плакатов (35) 
предоставили сотрудники  первичной 
профсоюзной организации ОАО «Ал-
тай-кокс», в самой разной технике: от 
детского рисунка и инфографики до 
объяснений правил техники безопасности 
и ярких отчетов о проведении СОУТ. 
Плакаты были самыми различными по 
технике исполнения и набору применя-
емых средств донесения информации 
до зрителя. 

Большинство участников конкурса в 
номинации «Фотография» допустили 
одну ошибку: жюри не знает людей,  
обстоятельства съемки, время и место. 
Об этом должны рассказать мгновения 
жизни, остановленные фотографом. А 
самое главное они должны невербально 
говорить о деятельности профсоюза: 
эмблемой, действием, флагом, пла-
катом, эмоцией фотографии. Это и 
было критериями для выбора лучших 
фотографий. На второй план отходили 
умения выстроить кадр, не завалить 
горизонт, выбрать момент. 

Самым зрелищным был просмотр 
конкурсных работ в номинации «Виде-
оролик». К удивлению жюри, сюжетов 
набралось много – 25! Не прошли даром 
занятия, обучающие создавать короткие 
видеопрезентации, которые организуют в 
Алтайской краевой организации профсо-
юза работников народного образования и 
науки РФ. Заметен был и вклад в обучение 
этому ремеслу от участников семинара по 
информационной работе, проведенного 
Алтайским крайсовпрофом.  В работах 
победителей прослеживался четкий сце-
нарий, а у некоторых  –  большой талант и 
актерское мастерство. Оценить работы  
доверили   Ирине Прокофьевой, шеф-ре-
дактору программы «Вести Алтай», и 
Алексею Леоненко, видеооператору 
ГТРК «Алтай». В конкурсной программе 
был представлен даже фильм с элемен-

тами анимации, что очень удивило жюри.  
К выбору подходили строго, со всеми 
мерками современного телевидения, 
тем более, что было из чего выбирать. 
Очень рада, что работники образования  
научились использовать этот инструмент 
визуализации и применяют его и в своей 
основной работе, и в общественной. Не 
хватает, пожалуй, динамики, а задумки 
у многих были просто замечательные. 
А какие талантливые у нас педагоги и 
воспитатели! 

Председатель жюри  Иван Панов  
особенно поблагодарил те организации 
краевых отраслевых профсоюзов, кото-
рые способствовали привлечению своих 
членов профсоюза к участию в конкур-
се, это  Алтайская краевая организация 
Горно-металлургического профсоюза 
России, Алтайская краевая организа-
ция профсоюза работников народного 
образования и науки РФ, Алтайская 
краевая организация Общероссийско-
го профсоюза работников государ-
ственных учреждений и общественного 
обслуживания РФ, Алтайская краевая 
организация профсоюза работников 
автомобильного и сельскохозяйственного 
машиностроения РФ, Алтайская краевая 
организация профсоюза работников 
жизнеобеспечения, Алтайская краевая 
организация профсоюза работников 
пищевой, перерабатывающей и смеж-
ных видов экономической деятельно-
сти, Алтайская  краевая организация 
профсоюза работников связи России, 
РОСПРОФПРОМ - Алтайский край и др.

Остается добавить, что победителей, 
занявших 1 место в каждой номинации, 
наградят на торжестве в честь 70-ле-
тия крайсовпрофа 22 ноября, список 
победителей и лучшие работы будут 
размещены на сайте www.алтксп.рф, 
а все участники получат дипломы через 
свои крайкомы.

Любовь НЕКРАСОВА

ИТОГИ КОНКУРСА ПОДВЕДЕНЫ

Свой профессиональный праздник, День 
работника сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности, тру-
женики агропромышленного комплекса 
Алтайского края отметят на торжествен-
ном собрании 28 ноября в г. Барнауле.

     
В плане мероприятия праздничный 

концерт, награждение победителей 
трудового соревнования, докумен-
тальный фильм об итогах и успехах за 
год, поздравление губернатора края 
Виктора Петровича Томенко.

   Предварительные итоги года убе-
дительно подтверждают достигнутые 
успехи в отрасли.

Собрано более 5 млн тонн зерна. 
Валовой сбор масличных культур со-
ставил около 900 тыс. тонн. При этом 
производство сои выросло в сравнении 
с прошлым годом в 1,4 раза, рапса – в 
2,3 раза и достигло, соответственно, 
140 и 180 тыс. тонн.  Впервые в этом 
году надой на одну корову превысит 
порог в 5000 кг. 

Производство скота и птицы на 

убой составит около 315 тыс. тонн, 
плюс 6,7 тысячи тонн к уровню про-
шлого года.

К сожалению, достигнутые успехи 
в очередной раз не добавляют опти-
мизма на перспективу. Затраты на 
производство продукции растут, а 
цены на неё снижаются. В этом главная 
проблема низкой заработной платы 
в отрасли.

Вопреки всем невзгодам, аграрники 
края остаются примером трудолюбия 
и верности своему делу.

Среди победителей трудового 
соревнования – многие члены проф- 
союза.

 От имени краевого комитета про-
фсоюза позвольте поздравить ра-
ботников отрасли с праздником, по-
желать им доброго здоровья, удачи 
и благополучия!

А.А. РЕДКОЗУБОВ,
председатель краевой

организации Профсоюза
работников АПК РФ

ПРАЗДНИК ДЛЯ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Уважаемые друзья!

Искренне поздравляю Алтайский 
краевой союз организаций профсоюзов 
с юбилеем.

Образованный 70 лет назад, 15 ноября 
1948 года, Алтайский краевой союз ор-
ганизаций профсоюзов стал важным ин-
струментом мобилизации рабочего класса 
на самоотверженный труд, направленный 
на восстановление разрушенного и исто-
щенного в годы Великой Отечественной 
войны народного хозяйства.

40-е годы ХХ века отмечены рас-
ширением деятельности первичных 

профорганизаций, 50-е – организаци-
ей социалистического соревнования, 
охватившего свыше 90% работающих 
в регионе, 60-е – масштабной куль-
турно-массовой и спортивной работой, 
80-е – организационной и финансовой 
самостоятельностью первичных органи-
заций, 90-е – сосредоточением усилий 
на вопросах оплаты труда, социаль-
ной и правовой защиты трудящихся. В 
феврале 1991 года Алтайский краевой 
совет профсоюзов стал межотрасле-
вым центром, объединив на принципах 
федерации представителей 22 отраслей 
профсоюзов. А в январе 1996 года – не-
посредственным и активным участником 
краевой трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений.

Сегодня очевидно, что решение про-
блем и защита интересов человека 
труда невозможны без эффективного 
диалога власти, работодателя и профсо-
юза. С этой целью совершенствуется 
правовое регулирование деятельности 
краевой трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений, социального партнерства 
в Алтайском крае.

Уверен, что защите прав трудящихся 
сегодня способствует наше взаимодей-

ствие в рамках заключенного соглашения 
Уполномоченного по правам человека 
в Алтайском крае и Алтайского край-
совпрофа.

Алтайский краевой союз организа-
ций профсоюзов сегодня – не только 
помощник и защитник трудовых коллек-
тивов в целом и отдельных работников в 
частности, но и площадка для молодеж-
ных тренингов и научно-практических 
конференций. В этой связи выражаю 
благодарность за совместную работу 
с участниками группы «Профсоюзный 
лидер», традиционно работающей в 
рамках Международного управленче-
ского форума «Алтай. Точки роста».

В лице Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов от души по-
здравляю земляков, входящих в проф- 
союзные организации, с праздником! 
Желаю профессиональных достижений 
и успехов, лояльности и доброжелатель-
ности коллег, теплоты и уюта в домах, 
взаимопонимания и поддержки в семьях.

Пусть всегда рядом с вами будут 
надежные товарищи, верные друзья, 
любящие родные и близкие.

Борис ЛАРИН,
Уполномоченный 

по правам человека 
в Алтайском крае
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АЛТАЙСКИЙ КРАЙСОВПРОФ: 
1 октября 1948 г. XIX Пленум ВЦСПС 

принял постановление «Об образовании 
в республиках, краях и областях сове-
тов профессиональных союзов», так 
как отсутствие «межсоюзных органов 
в областях, краях и республиках сильно 
затрудняет руководство профсоюзными 
организациями».

15 ноября 1948 г. состоялась первая 
Алтайская краевая межсоюзная кон-
ференция профсоюзов: 185 делегатов 
от 29 отраслей. 

Конференция образовала Алтай-
ский краевой совет профсоюзов 
(Алтайский крайсовпроф) в составе 
158 человек.

ЗАЧЕМ НАМ НУЖЕН КРАЙСОВПРОФ
Когда шла подготовка этого номера к печати, мы провели опрос председателей краевых от-

раслевых организаций профсоюзов. Поразил тот факт, что, не сговариваясь, не слыша ответы 
друг друга, все опрошенные очень четко и в одинаковой последовательности выделили основные 
направления деятельности Алтайского крайсовпрофа, в которых они заинтересованы и получа-
ют выгоду от объединения в единый орган отраслевых профсоюзов. Поскольку председатели 
высказали удивительное единодушие, мы приведем их ответы обезличенными – только суть.

Главное  —   организация на региональном уровне взаимодействия с органами власти 
и работодателями. Решение актуальных вопросов в рамках социального партнерства. 
Закон есть закон, а договор – это во многом зависит от специалистов крайсовпрофа, 
от профессионализма, знаний и умения вести переговоры, убеждать и доказывать 
нашу профсоюзную точку зрения. Принятие региональных соглашений, в которые 
включены пункты профсоюзной повестки, очень важны. На них потом ссылаются в 
первичных профорганизациях при переговорах с работодателями.

Для краевых организаций, которые не могут в силу разных причин содержать 
юристов, просто необходимо получать квалифицированные консультации и помощь 
специалистов правового отдела крайсовпрофа: от частных случаев и разъяснения 
норм законодательства до подготовки документов в суды. Важный момент, что для 
членов профсоюзов эта услуга является бесплатной.

Информационная работа, выпуск газеты «Профсоюзы Алтая», от первой до по-
следней страницы полностью посвященной профсоюзной деятельности всех орга-
низаций профобъединения. Для нас это обмен опытом, информирование о работе 
друг друга, рассказ о наших первичных профсоюзных организациях, совместной 
работе, достижениях профсоюзов – не только краевых, но и ФНПР, консультации, 
помощь в переговорах и текущей работе. Важным моментом является и наличие 
общего сайта с актуальной информацией и страницами крайкомов. Для краевых 
организаций профсоюзов, у которых нет своего сайта, это и источник информации, 
и постоянное присутствие в сети данных о них самих. Сайт и газета – дополнительный 
ресурс в нашей работе.

Наличие в крайсовпрофе парка техники для выездов в районы края, посещения 
первичных профсоюзных организаций, поездок на различные мероприятия, в том 
числе совместные.

Наше объединение дает нам чувство уверенности, что ты не один, что совместными 
усилиями проблему можно сдвинуть «с мертвой точки» и решить. Это проявляется 
в работе трехсторонних комиссий, в совместных солидарных действиях, маевках, 
проведении общих мероприятий: учебе наших активистов, совместных форумах, 
фестивалях и спортивных соревнованиях. То обстоятельство, что мы выступаем 
единым фронтом, делает нас сильнее, а мнение самой крупной общественной ор-
ганизации региона – весомее.

В марте 1906 года правительством 
России был принят документ «Вре-
менные правила о профессиональных 
обществах» – один из первых зако-
нодательных актов о профсоюзах.

11 апреля 1917 года был создан 
первый алтайский профсоюз рабочих 
пимокатов, председателем кото-
рого избрали Архипа Андреевича 
Селезнева. 

В сентябре–октябре 1925 года 
начали действовать окружные бюро 
профессиональных союзов с непо-
средственным подчинением Сибир-
скому краевому совету профсоюзов. 

В компетенцию профсоюзов пе-
риода 1925–1930 годов входило: вы-
работка и заключение коллективных 
договоров и тарифных соглашений; 
защита прав батраков и пастухов; 
помощь безработным, ликвида-
ция безграмотности, создание и 
организация клубов, батрацких и 
«красных» уголков, библиотек, круж-
ков. Работали комиссии: расценоч-
но-конфликтная, примирительная, 
по охране труда и др. 

В 1937 году центр профсоюзной 
работы был перенесен в низовые 
первичные звенья – бригады, группы, 
смены, цехи. При всех фабрично-за-
водских и местных комитетах Алтая 
были образованы советы и комиссии 
социального страхования. 

Перед войной на Алтае было 27 
краевых отраслевых организаций 
профсоюзов.

Алтай принял более 100 эвакуи-
рованных предприятий, в том числе 
24 завода общесоюзного значения.
Профсоюзы взяли на себя органи-
зацию работы тыла, мобилизацию 
миллионных масс рабочих и служащих 
на выполнение заказов фронта, по-
мощь армии, организацию различных 
форм соревнований.

За время войны профсоюзы Ал-
тайского края подготовили на своих 
курсах без отрыва от производства 
свыше 160 тысяч медсестер и 90 
тысяч сандружинниц, самоотвер-
женно помогавших раненым воинам 
Советской Армии на полях войны и в 
тыловых госпиталях. Все профсоюз-
ные санатории с начала войны были 
переоборудованы в госпитали по 
стандартам армейского типа.

Всего за годы войны в крае было 
построено 51 крупное промыш-
ленное предприятие, из них 14 – в 
Барнауле. 

Военные мобилизации вызвали 
резкое сокращение рабочей силы 
в деревне, число трудоспособ-
ных там сократилось в 2,5 раза. 
В некоторых районах на фронт 
были призваны почти все меха-
низаторы-мужчины.
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В феврале 2003 г. алтайские проф- 
союзы непроизводственной сферы 
включились во Всероссийскую акцию 
протеста и провели ее в форме 
единовременной приостановки ра-
боты, пикета администрации края, 
митинга. В марте профсоюзы при-
няли участие в городском митинге 
против реформы ЖКХ, повышения 
цен и тарифов. 

В апреле провели единый день 
массовых действий профсоюзов 
края в знак протеста против бес-
конечного повышения тарифов на 
энергоносители. В мае прошла 
массовая демонстрация с требо-
ваниями кардинального изменения 
государственной экономической и 
социальной политики. В сентябре 
профсоюзы провели акцию, доби-
ваясь установления МРОТ в размере 
600 рублей. В октябре – второй этап 
протеста работников бюджетной 
сферы: в единовременной часовой 
остановке работы в крае приняли 
участие 38 535 работников из 1065 
образовательных учреждений.

По предложению профсоюзов в 
законе «О социальном партнерстве 
в Алтайском крае» принята статья 
14, позволяющая распространить 
действия краевых, отраслевых и 
территориальных соглашений на 
максимально возможное количество 
работодателей. В целях развития со-
циального партнерства приняты закон 
о краевой трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-тру-
довых отношений, постановление о 
повышении эффективности социаль-
ного партнерства в Алтайском крае.

2003 год: повсеместно создаются 
координационные советы организа-
ций профсоюзов в муниципальных 
образованиях. Профсоюзами края 
проводится большая работа по созда-
нию и наделению их необходимыми 
полномочиями как территориальных 
советов организаций профсоюзов, 
которые созданы во всех муници-
палитетах края.

2008 год: руководство Алтайского 
края поддерживает инициативу проф- 
союзов по проведению конкурсов 
профессионального мастерства и 
выводит ее на новый уровень   –                     
с большим призовым фондом для 
победителей.

2009 год: обновлены состав Мо-
лодежного совета Алтайского край-
совпрофа и комиссии в краевых 
организациях. Более трети всех 
членов профсоюза – моложе 35 лет.

2015 год: декада пикетов проф- 
союзов против снижения фонда 
оплаты труда в краевом бюджете 
на 2016 год.

2017 год: Конституционный Суд 
РФ принимает решение о районном 
коэффициенте и так называемых 
«северных» надбавках. Поводом 
к рассмотрению дела послужили 
жалобы четырех российских граж-
дан – из Алтайского края, Карелии и 
Иркутской области. На протяжении 
долгого времени профсоюзные 
юристы помогали своим членам шаг 
за шагом отстаивать их права в судах 
всех инстанций. В Конституционном 
Суде права членов профсоюзов 
отстаивали юристы ФНПР.

2018 год: серия публичных высту-
плений против повышения пенсионно-
го возраста – митинги, сбор подпи-
сей, пикеты, обсуждение проблемы 
в рамках трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений.

ВРЕМЯ, ДЕЛА, ЛЮДИ

В КООРДИНАЦИИ УСИЛИЙ
Вера Соболева, председатель коор-

динационного совета Поспелихинского 
района: 

– Сама жизнь требует, чтобы такое 
объединение профсоюзов в регионе 
работало, чтобы Алтайский крайсовпроф 
всегда был на острие чаяний всех членов 
профсоюзов, неутомимо защищал их 
интересы и права. Для такого большого 
края, как наш, это абсолютно необходи-
мо. Во-первых, это координация действий 
между отраслевыми профсоюзами. 
Во-вторых, поддержка, обучение и обмен 
опытом. Крайсовпроф нас объединяет, 
сплачивает в единую семью, раздвигает 
границы влияния на происходящее. При 
разрешении любых вопросов на местах 
всегда обращаюсь в свой отраслевой 
профсоюз или к специалистам край-

совпрофа, и мы всегда находим вместе нужный ответ. Это как пять 
пальцев на руке. Каждый важен и необходим по отдельности, но вместе 
могут стать мощным орудием творчества, созидания или кулаком для 
обороны. От лица председателей всех координационных советов края 
хочу поздравить наш крайсовпроф с важной датой и пожелать развития 
и достижения новых целей.

Заметно возросли доля конно-руч-
ных работ и нагрузка на каждого 
колхозника. К 1943 г. она достигла 7,4 
га посевных площадей на человека.

За четыре военных года колхозы и 
совхозы Алтая поставили около 160 
млн. пудов хлеба, свыше 9,4 млн 
– мяса, почти 10 млн – картофеля 
и овощей, более 3 млн – сахара, 
2,2 млн – животного масла, свыше 
736 тыс. пудов сыра, 2 млрд литров 
молока. Промышленность получила 
для переработки более 3,5 млн кож, 
900 тыс. пудов шерсти.

Велика роль профсоюзов в вос-
становлении разрушенного войной 
народного хозяйства. В декабре 1945 
г. первый послевоенный пленум ВЦ-
СПС обратил внимание на вопросы 
охраны труда, технику безопасности, 
промсанитарию и надлежащие условия 
в бытовых помещениях.

Важной формой работы стало 
заключение коллективных дого-
воров между администрациями 
предприятий промышленности, 
транспорта, строительства и фа-
брично-заводскими комитетами 
профсоюзов (с 1937 по 1946 годы 
они не заключались).

К 1951 году в крае социалистиче-
ским соревнованием было охвачено 
свыше 90% от общего числа рабо-
тающих. Стало массовым движение 
за коммунистическое отношение 
к труду. В нем участвовало 1200 
коллективов предприятий с общим 
числом работающих более 1 млн 
человек.

Растущая массовость профсоюз-
ных рядов сопровождалась расшире-
нием общественных начал в деятель-
ности первичных профорганизаций. 
К середине 80-х годов было создано 
около 2,5 тысяч внештатных отделов, 
общественных комиссий и советов.

В конце 80-х профсоюзами края 
в распоряжение трудящихся было 
представлено 170 клубов, Домов и 
Дворцов культуры, 130 библиотек. 
330 киноустановок, 85 стадионов, 215 
спортивных залов, 14 плавательных 
бассейнов.

В 1987–1988 гг. ВЦСПС принял 
меры по предоставлению органи-
зационной и финансовой самостоя-
тельности первичным организациям. 
Они получили право самостоятельно 
распоряжаться взносами.

11 декабря 1990 г. была утвер-
ждена Концепция организации 
межотраслевого профсоюзного 
органа в Алтайском крае. 7 февраля 
1991 г. представители 22 отраслей 
профсоюзов края создали на прин-
ципах федерации межотраслевой 
центр, оставив прежнее название –                                                                        
Алтайский краевой совет профсо-
юзов.

В 1998 г. в Алтайском крае было 
зарегистрировано самое большое 
количество акций протеста – 330. 
На этот год пришелся пик долгов по 
заработной плате, сумма задолжен-
ности достигла 1,5 млрд рублей. Под 
давлением профсоюзов властные 
структуры были вынуждены принять 
ряд мер, направленных на выполнение 
требований трудящихся.

Последовавшее с 2000 года де-
сятилетие также характеризуется 
высоким накалом профсоюзной 
борьбы, который сопровождался 
манифестациями, митингами и дру-
гими коллективными протестными 
действиями.

МОЛОДЕЖЬ И КРАЙСОВПРОФ

Елена Суханова, председатель Мо-
лодежного совета Алтайской краевой 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки РФ: 

– Дайте подумать… Да! Наш профсоюз 
образования, самый многочисленный и 
сильный, заботится о молодых кадрах, 
которые приходят в школу, развивает нас 
как профессионалов и как неравнодуш-
ных, социально активных людей. Большую 
работу с молодыми ведет Барнаульский 
горком профсоюза, масса интересных 
мероприятий и работы, мы все – еди-
номышленники. Вроде бы скучать не 
приходится, но  именно крайсовпроф 
дает нам возможность заглянуть в новый 
мир других профессий, узнать больше, 
почувствовать ярче, чем живут в других 

сферах деятельности, какой накопили опыт. Совместные молодежные 
форумы, спортивные соревнования, конкурсы агитбригад и молодых 
профсоюзных лидеров помогают и себя показать, и на других посмо-
треть, и чему-то научиться, и кого-то научить. Вот с последнего фору-
ма вышел межотраслевой проект – «Профсоюзный квест», а сейчас 

идет подготовка к новому мероприятию 
совместно с другим крайкомом. О нем 
расскажу позднее.

Олег Догадов, председатель цехово-
го комитета ППО «Бийский олеумный 
завод»:

– Точно могу сказать: крайсовпроф 
нужен! Лично для меня это мощный сти-
мулятор для новых идей, новых людей, 
новых возможностей. Таким мощным 
толчком для меня стал форум «Алтай. 
Точки роста». Потом молодежный форум 
и победа нашей команды в «Профсоюз-
ном квесте». Каждое такое мероприятие 
рождает новые идеи, и находятся люди, 
вместе с которыми ты потом ее реали-

зуешь. Это очень здорово! Вот сейчас как раз готовим новое меро-
приятие, хотим, чтобы получилось, а специалисты крайсовпрофа нам 
помогают. Так что с праздником, крайсовпроф! И пусть будет много 
новых идей и совместных проектов! Мы поддержим!

С вопросом: «А вам, молодежь, нужен крайсовпроф?» – мы 
обратились к двум молодым и ярким представителям нового 
поколения профактивистов из бюджетной отрасли и промыш-
ленной.



№ 22/23 ноября 2018 года «Профсоюзы Алтая»/www.алтксп.рф6

65 лет РПРК

15 ноября – День профсоюз-
ного активиста. В этом году в 
Алтайском крае он отмечается 
второй раз, но, тем не менее, в 
первичных профсоюзных орга-
низациях Профсоюза работни-
ков  госучреждений царила ак-
тивная и творческая атмосфера.

Профсоюзный  комитет Цен-
трального дома-интерната про-
вел торжественное собрание 
с концертной программой и 
награждением самых активных 
членов профсоюза. Мероприятие 
прошло под знаком юбилейно-
го года  –  70-летия Алтайского 
крайсовпрофа  и 100-летия  Проф- 
с о ю з а  р а б о т н и к о в                                                                                                                               
госучреждений. В связи с этим 
всем членам профсоюза, на 
энтузиазме которых держится 
и кипит профсоюзная жизнь, 
были вручены Благодарности 
ЦК Профсоюза работников гос- 
учреждений и юбилейные знаки 
«100 лет Профсоюзу работников 
государственных учреждений 
России». Среди награжденных – 
директор дома-интерната Виктор 
Кулешов.

Активная группа молодых членов 
профсоюза Многофункциональ-
ного центра Алтайского края при-
няла активное участие в конкурсе 
талантов «Зажги звезду», посвя-
щенном 100-летию Профсоюза 
РГУ и ОО и 70-летию Алтайского 
крайсовпрофа. Открыл конкурс 
директор МФЦ  Денис Тишин. Он 
отметил, что всегда готов поддер-
жать хорошее дело, и пожелал 
участникам победы.

 Это первый профсоюзный 
творческий конкурс, поэтому 
участники состязались в двух 
номинациях: художественное 
чтение и вокал. Получилось 
здорово! Красочно и профес-
сионально. 

В праздничных мероприятиях 
приняла участие, выступила, 
вручила профсоюзные награды 
председатель объединенного 
комитета профсоюза Минтруд-
соцзащиты  Валентина Шадрина.

По информации 
Алтайской краевой 

организации 
Общероссийского 

профсоюза РГУ и ОО РФ

ТОРЖЕСТВО ПОД ЗНАКОМ 
ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА

100 лет Профсоюзу РГУ и ОО РФ

ПРАЗДНИК ЕДИНСТВА ТВОРЧЕСКИХ ЛЮДЕЙ КРАЯ

Более трехсот человек 12 ноя-
бря приехали из разных уголков 
Алтайского края, различных 
краевых учреждений культуры 
и спорта, средств массовой 
информации на празднование 
65-летия Российского профсо-
юза работников культуры. 
Мероприятие прошло в 
концертном зале «Сибирь».

О роли и значении проф- 
союза со сцены концерт-
ного зала высказались со-
циальные партнёры этой 
общественной организации 
– Министр культуры Алтай-
ского края Елена Безрукова 
и председатель комитета 
по социальной политике 
Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания Татьяна 
Ильюченко. Алтайской краевой 
организации профсоюза работ-
ников культуры были вручены 
Почетная грамота Правительства 
края и Благодарность комитета 
по социальной политике АКЗС. 
Как подчеркнула председатель 
АКО РПРК Лариса Зорина, если 
эти награды получила обще-
ственная организация, значит, 

к ним причастен своим само-
отверженным трудом во благо 
развития культуры, спорта и 
СМИ каждый член профсоюза!

На мероприятии присутство-
вали председатель Алтайского 
краевого союза организаций 

профсоюзов Иван Панов, на-
чальник управления по труду 
Министерства труда и соцза-
щиты края Татьяна Кунц, врио 
начальника краевого управле-
ния спорта Юрий Самсоненко, 
руководители муниципальных 
органов управления культурой, 
директора краевых и муни-
ципальных учреждений. Мно-
жество профсоюзных наград 

различного уровня были вручены 
представителям профсоюзного 
актива. Силами членов профсою-
за и участников самодеятельных 
коллективов был организован 
замечательный концерт, кото-
рый показал, на каком высочай-
шем уровне готовят номера не 
только творческие коллективы 
и солисты из столицы края и его 
крупных городов, но и работники 
культуры и самодеятельные ар-
тисты из самых разных районов 
и сел Алтая!

«Праздник этот нам был ну-
жен! Душевная атмосфера, 
бурные аплодисменты артистам, 
радостные лица – акт нашего 
единства и солидарности. И пусть 
пока не решён наш главный во-
прос – увеличение минималь-
ного размера окладов, мы не 
отступим от него и уверены, что 
Губернатор Виктор Петрович 
Томенко нас поддержит!» – 
поделилась своими впечатлени-
ями от праздника председатель 
Алтайской краевой организации 
РПРК Лариса Зорина.

Татьяна ВОЛОБУЕВА
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100 лет Профсоюзу химиков

В рамках большой поездки по 
тем районам края, где есть 
предприятия химической про-
мышленности с действующими 
на них профсоюзными органи-
зациями, мы с представителями 
крайкома профсоюза работни-
ков химических отраслей про-
мышленности побывали 15 но-
ября на ОАО «Алтайский Хим-
пром» имени Г.С. Верещагина.

История и современность

Предприятие образовалось 
в июле 2014 года в результате 
реорганизации ОАО «Алтайхим-
пром», которое было основано 
в 1944 году на базе эвакуирован-
ного Перекопского химического 
завода. Предприятие является 
градообразующим для города 
Яровое. С приходом нового 
собственника экономически 
возродилось и сейчас поставляет 
продукцию высокого качества 
во все регионы нашей страны  и 
ряд стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Завод со сложной 
технологией производства вы-
пускает ряд товаров, аналогов 
которым нет в России. Заключе-
ны контракты с Министерством 
промышленности и торговли по 
линии Рособоронзаказа. Выпу-
скаются кремнийорганическая 
и лакокрасочная продукция, 
дезинфицирующие препараты 
и лекарственные средства, хи-
мические реагенты для добычи 
и подготовки нефти, товары 
бытовой химии.

Предприятие находится на бе-
регу целебного озера Яровое, 
поэтому соответствующими 
службами «Алтайского Химпро-
ма» ведется постоянная работа 
по исключению негативного 
воздействия производствен-
ной деятельности на экологию 
озера.

Предприятие сохранило и 
свою базу отдыха «Лесная сказ-
ка», расположенную в сосновом 
бору у реки. Там могут отдыхать  
работники предприятия и члены 
их семей. База работает круг-
лый год, там хорошо кататься 
на лыжах, проводить спортив-
но-массовые мероприятия.

Дела и люди

Председателем профкома 
предприятия является Василий 
Глухарев, начальник отдела 
охраны труда и промышленной 
безопасности. Работает он здесь 
с августа 2014 года, но перипе-
тии и проблемы прежнего «Ал-
тайхимпрома» Василию Алексан-
дровичу знакомы хорошо: здесь 
очень долго, вплоть до 2012 
года, до выхода на пенсию, ра-
ботали его родители: Надежда 
Васильевна – нормировщиком в 
ремонтно-механическом цехе,  
Александр Иванович – началь-
ником кислородного цеха. По-
сле окончания Новосибирского 

государственного технического 
университета по специальности 
«технологии машиностроения» 
Василий Глухарев устроился 
работать на Новосибирский 
стрелочный завод, в отдел глав-
ного технолога. Именно на этом 
предприятии  он ощутил, что та-
кое профсоюз и чем занимается 
профактив. Заводская первичка 
входила в сильный профсоюз 
работников железнодорожного 
транспорта. Вскоре, узнав, что 
в родном городе возрождается 
предприятие химической про-
мышленности, Василий Глухарев 
вернулся в Яровое. Всего сейчас 
на «Алтайском Химпроме» 
трудится 392 человека. Из них 
примерно половина – в проф-                           
союзе, – рассказывает он. – 
Завод продолжает производить 
линейку продукции старого 
«Алтайхимпрома» и активно 
развивает новое направление 
– изготовление продукции 
нефтехимической промыш-
ленности: для добычи нефти, 
ее транспортировки и пере-
работки. Ориентируемся на 
потребности таких предприятий, 
как «Газпром», «Роснефть», 
«Транснефть». В частности, 
при использовании присадок, 
изготовленных на «Алтайском 
Химпроме», пропускная спо-
собность нефтепроводов увели-
чивается до двух раз. Средняя 
зарплата на предприятии сейчас 
22-23 тысячи рублей, но есть 
хорошие перспективы для ее 
повышения. Нужно привле-
кать на предприятие больше 
молодых специалистов, а это 
возможно только в случае, если 
здесь будут высокие зарплаты».

Но даже и при существую-
щем уровне заработной платы 
люди охотно трудятся на родном 
предприятии. Если раньше мно-
гие жители Ярового, особенно 
мужчины, уезжали на вахто-
вые работы в другие регионы 
страны, то сейчас предпочита-
ют трудиться там, где их дом. 
Ожило предприятие – появилась 
надежда на благополучную 
жизнь именно в Яровом.

Говоря о существующем 
на предприятии коллективном 

договоре, Василий Глухарев и 
председатель Алтайской кра-
евой организации профсоюза 
работников химических от-
раслей промышленности РФ 
Николай Ергин подчеркнули: 
когда коллективный договор 
формировался, собственник 
очень много вкладывал в раз-
витие самого предприятия, не 
получая особой прибыли, поэ-
тому социальные гарантии для 
работников в основном лишь 
повторяли положения Трудового 
кодекса. Сейчас, когда предпри-
ятие активно развивается, уже 
можно обсуждать и расшире-
ние социальных гарантий для  
работников, формируя пакет 
предложений, чем сейчас как 
раз и занимается профком.

Перспективы и задачи

В день, когда мы побывали на 
«Алтайском Химпроме», кол-
лектив поздравлял генерального 
директора предприятия Евгения 
Шумейко с днем рождения 
– ему исполнилось 40 лет. На 
встрече с руководителями под-
разделений предприятия и его 
ветеранами Евгений Павлович 
рассказал о положении дел на 
предприятии, о его перспективах 
и планах на ближайшее будущее. 
«На сегодняшний день ОАО 
«Алтайский Химпром» – это 
современное и хорошо техниче-
ски оборудованное химическое 
предприятие, имеющее мощ-
ную производственную базу, 
квалифицированный персонал 
и огромный опыт работы на 
рынке потребителей химиче-
ской продукции. У нас сейчас 
одна задача: планомерное и 
поэтапное развитие. Тем более 
что наша продукция по цене 
привлекательнее, чем анало-
гичная китайская и американ-
ская. Недавно к нам приезжал 
с рабочим визитом Министр 
промышленности и энергетики 
Алтайского края Александр 
Анатольевич Климин, мы пока-
зали ему площадки, где ведется 
модернизация и планируется 
расширение производства на-
ших самых востребованных, 
флагманских продуктов, зару-

чились поддержкой министра 
по ряду вопросов, положитель-
ные подвижки будут. Поэтому 
только вперед. Намечено еще 
несколько проектов. Один пла-
нируем уже в скором времени 
запускать, так как испытания 
прошли удачно. В ноябре уже 
будет увеличена зарплата опе-
ративному персоналу, и наша за-
дача – выйти на среднемесячный 
заработок 32 тысячи рублей. Для 
членов коллектива организовали 
работу буфета, и в планах – при-
влекать производителей, чтобы 
наши работники приобретали 
их продукцию напрямую, без 
торговых наценок».

Председатель Алтайской кра-
евой организации профсоюза 
химиков Николай Ергин вручил 
Евгению Шумейко, как хоро-
шему социальному партнеру 
профсоюза, Благодарность от 
Президиума Алтайского край-
совпрофа.

Верим в лучшее

Один из прежних директоров 
«Алтайхимпрома», 83-летний 
Сергей  Максимович Юдин 
поделился воспоминаниями 
о прошлом завода, которое 
ему хорошо известно, так как 
он приехал сюда комсомоль-
цем-добровольцем 63 года на-
зад, в 1955 году, и работал еще 
с первым директором завода 
Глебом Сергеевичем Вереща-
гиным. «В 1993 году предпри-
ятие выпускало продукции на 
20 миллиардов рублей в год, 
в пересчете на современные 
деньги. Сейчас – на 1 миллиард 
рублей. Тем не менее, и это уже 
очень достойный показатель. 
Мы встали на ноги. «Алтайский 
Химпром» образовался на руи-
нах «Алтайхимпрома», и я, как 
последний директор этого пред-
приятия советского периода, с 
огромной радостью смотрю 
на результаты работы Евгения 
Павловича Шумейко. Он делает 
все возможное, чтобы поднять 
предприятие на былую высоту. 
Это настоящий прорыв. Этому 
человеку вся наша ветеранская 
гвардия предприятия очень бла-
годарна. Кстати, с его помощью 

мы восстановили и отреставри-
ровали несколько памятников 
в Яровом, а также открыли 
замечательную экспозицию в 
местном музее – «Эпоха «Ал-
тайхимпрома»,  и издали книгу 
с таким же названием. Желаю 
директору и коллективу успехов 
и еще больше добрых дел».

Начальник отдела охраны 
окружающей среды Владимир 
Андреяко является одним из 
старейших работников пред-
приятия. Владимир Васильевич 
– очень активный человек, это 
проявляется и в его основной 
работе, и в общественной, как 
члена профкома. О директоре 
предприятия он отозвался как 
об очень технически грамотном 
специалисте и пожелал ему реа-
лизовать все стратегические пла-
ны по реновации производства 
и повышению эффективности 
предприятия.

За личный вклад в развитие 
отраслевого профсоюзного 
движения и в связи со 100-лети-
ем Профсоюза химиков России 
юбилейными Грамотами Пре-
зидиума ЦК Росхимпрофсоюза 
награждены члены первичной 
профсоюзной организации ОАО 
«Алтайский Химпром» имени 
Верещагина: аппаратчик синтеза 
5-го разряда цеха № 2 Анна Вла-
димировна Бочкарева, ведущий 
инженер по производственному 
контролю в отделе главного 
механика Василий Александро-
вич Глухарев, мастер участка 
жидкостей цеха № 1 Василий 
Васильевич Голинько, начальник 
проектно-конструкторского 
отдела Татьяна Валентиновна 
Жевно, техник отдела главного 
энергетика Наталья Анатольевна 
Зуенко, механик цеха Владислав 
Андреевич Райхерт, токарь-рас-
точник 6-го разряда РМЦ Яков 
Теодорович Рихардт, инже-
нер-механик отдела главного 
механика Александр Николаевич 
Сальников, аппаратчик синтеза 
6-го разряда цеха № 2 Руслана 
Валентиновна Самобочая, а 
также старшие специалисты 
службы внутреннего контроля 
Евгения Николаевна Тарасова 
и Татьяна Николаевна Эйзеле. 

Николай Ергин обратился к 
труженикам «Алтайского Хим-
прома»: «Раньше я всегда ехал 
на «Алтайхмипром» с болью в 
сердце, с переживаниями за 
судьбу коллектива. А теперь 
очень рад, что здесь налажены 
и производственные процессы, 
и социальные связи в коллек-
тиве, что люди идут на завод с 
хорошим настроением и уверен-
ностью в том, что предприятие 
стабильно развивается».

Татьяна ВОЛОБУЕВА

ВОЗРОДИЛИСЬ, ТРУДЯТСЯ, РАЗВИВАЮТСЯ!

80 лет Профсоюзу лесников

Для членов профсоюза ра-
ботников лесных отраслей РФ 
этот год – юбилейный: обще-
ственной организации испол-
нилось 80 лет! Торжественное 
мероприятие, посвященное 
этой дате, состоялось в Доме 
союзов 8 ноября. Началось оно 
с демонстрации видеофильма 
о профсоюзе и о его работе 
в крае. В фильме подчеркива-
лось: профсоюз неотделим от 
отрасли, работники стремятся 
к единству, сотрудничеству и 
общению в рамках этой ор-
ганизации с большой истори-
ей и добрыми традициями.

Валерий Наумкин, пред-
седатель Алтайской краевой 
общественной организации 

проф- союза ра-
ботников лесных 
отраслей РФ, от 
имени Президиу-
ма АКОО проф- 
союза поздравил с 
праздником проф- 
союзный актив, ве-
теранов отрасли 
и руководителей 
предприятий.

На мероприятии 
в качестве почет-
ных гостей присут-
ствовали предсе-

датель Алтайского крайсов-                                                                     
профа Иван Панов, заместитель 
министра природных ресурсов 

и экологии Алтайского края 
Владимир Черных, президент  
СОЛО «Алтайлес» Михаил 
Ключников, представители 
краевых профсоюзных орга-
низаций различных отраслей, 
входящих в краевое объеди-
нение профсоюзов.

Ветеранам и действующим 
работникам предприятий и ор-
ганизаций лесной отрасли были 
торжественно вручены пять на-
град ЦК Профсоюза, две награ-
ды Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов, две 
награды Министерства природ-
ных ресурсов Алтайского края, 
две награды ЛХК «Алтайлес» и 

десять наград крайкома про-
фсоюза работников лесных 
отраслей. Своей концертной 
программой всех собравших-
ся порадовал барнаульский 
народный ансамбль «Третье 
марта». Народные песни, не-
отделимые от зажигательного 
перепляса, эстрадные хиты 
прошлых лет и современные 
композиции в фольклорной 
обработке очень порадовали 
собравшихся, которые охотно 
подпевали артистам и награ-
ждали их аплодисментами. 
Праздник удался.

Татьяна ВОЛОБУЕВА

ЛЮДИ И ЛЕС – БОГАТСТВО И ГОРДОСТЬ ОТРАСЛИ



№ 22/23 ноября 2018 года «Профсоюзы Алтая»/www.алтксп.рф

Учредитель:
Алтайский крайсовпроф
Свидетельство ПИ № ТУ 22-0105
от 4 августа 2009 г.
выдано Управлением
Роскомнадзора
по Алтайскому краю

Редакционный совет:
И.Е. Панов, Л.Б. Некрасова,
Л.Г. Зорина,  Л.П. Нелидина, 
Л.А. Федосеева, О.Н. Кобялко, 
Е.Л. Ивановская, В.Г. Шадрина

Главный редактор
Л.Б. Некрасова

Адрес редакции и учредителя (издателя):
656043, Алтайский край, г. Барнаул, 
пр. Ленина, 23
Контактные телефоны: 63-93-19;
63-78-86. Факс (8-385-2) 63-96-14. 
E-mail: gazeta-aksp@yandex.ru,
www.алтксп.рф/© «Профсоюзы Алтая»

Газета отпечатана в ОАО «ИПП 
«Алтай». 656049, Алтайский край,  
г. Барнаул, ул. Короленко, 105
Подписано в печать 22.11.2018 г.
Тираж 2000 экз. Индекс 73613
Цена свободная

Время 
подписи 
в печать:
по графику - 
13.00; факти-
чески - 11.00
Заказ №7651

8

Мнение авторов может не совпадать с позицией редакции.

70 лет пуску первого трамвая в Барнауле

Первый трамвай по улицам 
Барнаула проехал 7 ноября 
1948 года. Маршрут длиной 
в 24,5 километра пролегал от 
площади Свободы до Ново-
го рынка и обратно. Отмечая 
70-летие со дня открытия дви-
жения городского электриче-
ского транспорта в Барнауле, 
7 ноября 2018 года  коллектив 
МУП «Горэлектротранс» при-
гласил ветеранов предприятия 
и представителей СМИ «по-
вторить» этот первый рейс.

В 10 часов к трамвайному 
кольцу в районе Старого базара 
подъехал трамвай «Пионер», 
и директор МУП «Горэлек-
тротранс» г. Барнаула Нико-
лай Петряшин пригласил всех 
в вагон – на мини-экскурсию 
по городу. Как подчеркнул Ни-
колай Александрович, «наши 
горожане видят труд только 

водителей трамвая и кондукто-
ров, но обеспечивает движение 
более чем двухтысячный кол-
лектив. Особые слова благо-
дарности – нашим ветеранам. 
Им досталось самое тяжелое 
время. Современное поколение 
даже не может представить, в 
каких условиях работали здесь 
люди раньше. Кабины были 
холодными, поэтому, чтобы 
согреться, водители под си-
денья подкладывали нагретые 
кирпичи. И сами, своими ру-
ками, чистили трамвайные пути 
от снега. Сегодня мы поедем 
на современном трамвае ле-
нинградского производства, и 
первые барнаульские трамваи 
были именно ленинградскими».

В двадцатиминутное путе-
шествие по рельсам времени 
нас повез водитель трамвая 
1-го класса трамвайного депо 
№ 3 Андрей Цигулёв. Это уни-
кальный человек – бессмен-
ный водитель экскурсионного 
ретротрамвая «Пятерочка» и 
один из двух специалистов на 
предприятии, которые могут 
управлять трамваем «Пионер». 
За свой труд Андрей Анато-
льевич отмечен городскими 
наградами, имеет знаки отличия 
Министерства транспорта Рос-
сийской Федерации II и I степени 
за работу без аварий.

Всем, кто разместился в ком-
фортном вагоне самого совре-
менного трамвая в Барнауле, об 
истории становления предпри-
ятия рассказали заместитель 
начальника трамвайного депо 
№1 по эксплуатации Александр 
Осавитный и председатель со-
вета первичных профсоюзных 
организаций МУП «Горэлек-
тротранс» Наталья Хаметзянова.

Историческая поездка

Первые предпосылки к строи-
тельству трамвая в городе были 

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО РЕЛЬСАМ ВРЕМЕНИ
еще в 1914 году, но этому по-
мешали различные обстоятель-
ства, в том числе гражданская, а 
потом и Великая Отечественная 
войны. И вот в марте 1946 года 
наконец было принято решение 
о строительстве первой линии 
трамвая в городе Барнауле. 

Тот факт, что строительство 
трамвая велось совместными 
усилиями строительных орга-
низаций, заводов и трудящих-
ся, ярко демонстрирует, как 
трамвай был нужен городу, как 
его ждали. Но несмотря на то, 
что пуску трамвая в Барнауле 
придавалось большое значение, 
строительство его велось крайне 
медленно. На строительстве 
работало ежедневно около 40 
человек, а требовалось 700. 
Определенное число рабочих 
на стройку должны были выде-
лять не только промышленные 
предприятия, но и близлежащие 

сельские районы, а также на 
субботники и воскресники вы-
ходили горожане.

Летом 1948 года Управление 
трамвая направило на учебу в 
Новосибирск группу будущих 
водителей – 11 человек. От-
правляясь туда, они подписывали 
обязательство, что после окон-
чания учебы вернутся в Барнаул и 
будут работать вагоновожатыми.

Для подготовки к вводу трам-
вая в эксплуатацию была утвер-
ждена оргкомиссия, подготовлен 
«Порядок организации пуска 
трамвая в Барнауле». В газете 
«Алтайская правда» были опу-
бликованы «Правила пользования 
трамваем». И вот 7 ноября 1948 
года на площади Свободы состо-
ялось торжественное открытие 
трамвайного движения.

10 ноября 1948 года «Алтай-
ская правда» сообщала: «По-
сле демонстрации состоялся 
митинг трудящихся Барнаула, 
посвященный пуску трамвая. 
С краткими речами выступили 
председатель горисполкома 
тов. Черепов, директор Бар-
наульского вагоноремонтного 
завода тов. Богатко, начальник 
2-го стройуправления треста 
«Стройгаз» тов. Маницын. По 
линии пошли первые вагоны». 
Всего вагонов на тот момент 
было два. Кстати, барнаульский 
трамвай был первым в СССР, пу-
щенным в послевоенное время.

15 ноября 1948 года директо-
ром Барнаульского управления 
трамвая был назначен офицер 
запаса, фронтовик Митрофан 
Иванович Лабецкий.

С вводом трамвая в эксплуата-
цию в Барнауле появился новый 
вид транспорта – электрический, 
имеющий большие перспективы 
для своего развития и создавший 
реальные возможности для ре-
шения транспортной проблемы 
в городе.

Зима 1948 года, многоснеж-

ная и морозная, стала настоящим 
испытанием для трамвайщиков. 
А еще вагоны стояли под от-
крытым небом, там же и ре-
монтировались. Водители (а в 
основном это были женщины) 
надевали по три пары штанов и 
две пары валенок, под ноги клали 
нагретые кирпичи. Но, несмо-
тря на сложности, люди всем 
сердцем влюблялись в свою 
работу. В 1949 году было сдано 
в эксплуатацию депо № 1 на ул. 
Анатолия и открыт маршрут №2: 
площадь Свободы – депо №1.

Интересными воспоминани-
ями о своей работе поделилась 
председатель совета ветеранов 
предприятия Нина Кузнецова, 
много лет проработавшая во-
дителем трамвая.

«Когда пошел трамвай, мне 
было 9 лет, а когда я пришла 
работать в трамвайное управ-
ление, ему было уже 15 лет, – 
рассказала Нина Ивановна. – Но 
я еще застала те первые, ленин-
градские вагоны, которые при-
ходили на предприятие в начале 
его становления. Пассажирские 
сиденья там были жесткими, 
деревянными и располагались 
так, как в электричках: пассажи-
ры сидели лицом друг к другу. 
Трамвай пользовался у населения 
большим спросом, потому что 
автобусных маршрутов было 
мало и ходили автобусы доволь-
но редко. С 1967 года в Барнаул 
стали поступать чешские ваго-
ны, более комфортабельные. 
Помню, как впервые доверили 
мне управлять таким трамваем, 
с прекрасной удобной кабиной, 
и как все коллеги приходили 
полюбоваться на этот трамвай 
и по-доброму мне завидовали. 
Сейчас барнаульскому трамваю 
70 лет, а мне 80. На пенсию я 
пошла в 1997 году, но связь с 
предприятием не теряла – все 
это время возглавляю тут совет 
ветеранов. Ветеранов у МУП 
«Горэлектротранс» сейчас 568, 
из них один ветеран войны, 24 
работника тыла, два ленинград-
ских блокадника, 106 детей вой- 
ны. И у каждого по 30–40 лет 
стажа работы на предприятии, 
а есть среди нас и тот, у кого 48 
лет стажа. Мы болеем и пере-

живаем за свое предприятие. 
Очень рады, что нас помнят и 
приглашают на такие значимые 
события!»

Золотой век 
горэлектротранспорта

К 1958 году подвижной состав 
увеличился до 50 вагонов. Рельсы 
протянулись до старого мясоком-
бината, заводов «Трансмаш», 
моторного и сажевого, были 
построены разворотные кольца.

Еще через 10 лет, в 1968 году, 
было сдано в эксплуатацию депо 
№ 2 на 100 вагонов. По рель-
сам полетели 10 трамвайных 
вагонов «Татра-3» чешского 
производства, отвечавшие луч-
шим мировым стандартам того 
времени. Они были намного 
удобнее Т-2: большей вмести-
мостью и выше по техническим 
характеристикам.

За свои 70 лет трамвай стал 
неотъемлемой частью города, 
его биографии и судьбы. Рос 
город, вместе с ним росло и 
предприятие. Но рельсы везде 
не проложишь, а потребность 
в перевозках становилась все 
выше и выше. В 1973 году в 
Барнауле появился еще один вид 
экологически чистого электри-
ческого транспорта – троллей-
бус, было открыто шесть новых 
маршрутов.

Тот «золотой век» предприя-
тия поколение ветеранов вспо-
минает с ностальгией. Трамвай-
но-троллейбусное  управление 
Барнаула не раз отмечали по 
итогам республиканского соци-
алистического соревнования как 
хорошо работающее предприя-
тие, а в середине 70-х годов ему 
даже присудили третье место 
среди 78 городов РСФСР.

Планы по развитию движе-
ния электрического транспорта 
были грандиозные: с Красноар-
мейского проспекта напрямую 
выйти на улицу Антона Петрова, 
в районе мемориала на площади 
Победы нырнуть под землю, 
пройти под железнодорожным 
вокзалом и вынырнуть на улице 
Юрина, построить четвертое 
трамвайное депо. И это были не 
просто мечтания: проектными 
институтами Москвы и Ново-
сибирска разработаны схемы 
развития транспорта Барнаула.

Но в период перестройки 
все эти планы пришлось отло-
жить в долгий ящик, хотя в наше 
время разговоры о разгрузке 
транспортных артерий в районе 
вокзала периодически возника-
ют вновь.

Достижения современности

О современном периоде раз-
вития предприятия 
рассказала Ната-
лья Хаметзянова: 
«В 2008 году у 
нас был внедрен 
современный те-
лемеханический 
комплекс дистан-
ционного управ-
ления тяговыми 
подстанциями 
КТМ-02, что по-
зволило увеличить 
скорость передачи 
и объем передава-
емой информации, 
осуществлять кон-

троль и управление тяговыми 
подстанциями – их у нас 24.

С 2010 по 2014 годы в рамках 
реализации краевой и город-
ской программ город Барнаул 
получил вот этот самый новый 
сочлененный трамвай с перемен-
ным уровнем пола – ЛМ 71-152 
«Пионер»,  два новых трамвая 
и восемь новых троллейбусов.

С 2014 года для повышения 
качества обслуживания пасса-
жиров и безопасности движе-
ния, а также улучшения условий 

труда сотрудников установле-
ны новая навигационная систе-
ма с автоинформаторами на 
подвижные единицы, система 
видеонаблюдения на вагоны и 
внедрена единая форма одежды 
для кондукторов.

В 2014 году за счет предприя-
тия проведены капитальные ра-
боты по реконструкции конечной 
станции «Докучаево». Кроме 
этого, проведен капитальный ре-
монт зданий диспетчерских всех 
депо. Теперь у нас уютные места 
отдыха и огромные аквариумы 
для релаксации сотрудников на 
конечных станциях».

«Ежедневно на городских 
улицах работают 148 трамваев 
и 51 троллейбус, которые об-
служивают девять трамвайных и 
три троллейбусных маршрута. 
Основа подвижного состава – 
трамваи «Татра» и троллейбусы 
ЗИУ различных модификаций. 
Средний возраст трамваев – при-
мерно 30 лет. В год текущему 
ремонту подвергаются порядка 
ста вагонов.

Службой пути ведутся ремон-
ты трамвайных путей на автомо-
бильных переездах. В этом году 
сделали капитальный ремонт на 
ул. Северо-Западной – Антона 
Петрова, на Малахова – Титова и 
других общей протяженностью 
789 метров одиночного пути. 
Также на отдельных участках 
проводились смена рельс и шпал, 
ремонт скреплений и стыков. 
Энергослужбой в 2018 году в 
рамках капитального ремонта 
заменено 5,3 километра кон-
тактного провода, 623 метра 
силового кабеля, установлено 76 
муфт», – поделился недавними 
итогами деятельности предпри-
ятия Александр Осавитный.

Сегодня МУП «Горэлек-
тротранс» – это многопрофиль-
ное предприятие, где трудится 
более 2 тысяч человек. Несмо-
тря на финансовые трудности, 
предприятие ставит задачи со-
хранить количество пассажиров 
и продолжать улучшать качество 
пассажироперевозок.

Торжественные мероприя-
тия по случаю 70-летия со дня 
открытия движения городско-
го электрического транспорта 
в Барнауле прошли на самом 
предприятии с подведением 
итогов и вручением наград. А 
14 ноября торжество продол-
жилось в Музыкальном театре 
Барнаула, где руководители 
города и края, депутаты, пар-
тнеры предприятия в присутствии 
ветеранов и работников вручили 
свои награды членам коллектива. 
На празднике выступила Люд-
мила Нелидина, председатель 
краевой организации профсоюза 
работников жизнеобеспече-
ния, и очень тепло поздравила 
коллектив с юбилеем, пожелав 
предприятию процветания, а 
работникам здоровья и ста-
бильности. Людмила Павловна 
вручила награды профсоюза 
жизнеобеспечения социальным 
партнерам: директору пред-
приятия Николаю Петряшину и 
председателю совета первичных 
профсоюзных организаций МУП 
«Горэлектротранс» Наталье 
Хаметзяновой.

Татьяна ВОЛОБУЕВА




